

La Patria Chica

Semanario independiente

Organo defensor de los intereses de Alcoy y su región

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

FUNDADO EN 23 DE SEPTIEMBRE DE 1897

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LA REDACCIÓN
PLAZA DE SAN AGUSTIN
NÚM. 24.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Alcoy: Un mes. . . 0'50 Ptas.
Fuera: Trimestre. 2'00 id.

Comunicados, anuncios y reclamos, á precios convencionales.

Año II.—Núm. 50.—ALCOY

DIRECTOR PROPIETARIO: FRANCISCO GOSALBEZ SAMPER

Jueves 1 de Septiembre de 1898

MARIA ROS

Modista en trajes y sombreros.

TALLERES Y ESTUDIO,

Plaza de la Reina y calle de la Paz, entrada por la calle de Luis Vives, letra A. principal, derecha. VALENCIA.

Ultimos modelos de París y creaciones en los talleres para trajes y sombreros.

Hechuras en los trajes, desde 10 pesetas.

Precio de los sombreros, desde 10 pesetas.

BATALLAS DE ENANOS

No otro nombre merecen en nuestro concepto que el de batallas de enanos, esas luchas y contiendas que los políticos de campanario sostienen con tanto empeño en los pueblos víctimas de su dominación, y que, tan tristes resultan siempre, como ridículas é injustificadas. Tristes, por que ellas son la teta de la discordia; el elemento perturbador de la paz en las familias; el ángel malo en una palabra, de los pueblos todos. Ridículas é injustificadas, porque la política, si alguna razón, de sér tiene, no es ciertamente en los pueblos, donde nunca está llamada á desarrollarse, por el carácter eminentemente administrativo de las Corporaciones que los gobiernan, como de las cuestiones que se discuten y que afectar puedan á las Localidades, en su carácter de organismos dependientes de un poder superior, previamente establecido ya.

Si pues la iniciativa política de los pueblos, ninguna influencia ejerce en la marcha general del País, por que no son los tales pueblos, considerados como organismos Municipales, los que dirigen ó gobiernan al Estado, sino que por el contrario, es el Estado quien dirige y gobierna á los tales pueblos, ¿en qué se fundan esas funestas luchas locales, causas de tantas perturbaciones y desastres en los pueblos todos? La alta política; la que se hace en Madrid; la que se profesa como españoles, tiene siquiera un decoroso pretexto, que se llama el bien general de la Nación; el interés de la República, que está encargada de gobernar y dirigir, y á la cual ha de dar leyes por lo tanto, y que por modo tan directo afectan á todos los ciudadanos y al interés y existencia de la vida nacional.

Pero ¿en donde está, el pretexto al menos, de la política de los pueblos, que venga á justificarnos la razón de su existencia? ¿Qué funciones legislativas ejercen sus Ayuntamientos, ni qué prerrogativas tienen éstos, fuera de las puramente Administrativas para el gobierno y dirección de las Localidades? ¿Acaso, pueden derogar ni tan siquiera una letra de la Ley Municipal? ¿Pueden por ventura, cambiar la legislación que

gobierna á los pueblos, para que esté justificada la existencia de sus partidos?

Si pues el patrón viene ya hecho de Madrid. Si las Corporaciones Municipales, no podrían cambiar aunque quisieran, las condiciones de la existencia legal de un pueblo, ¿qué práctica finalidad persigue esa pequeña política local, que tantos trastornos causa y tanto y tanto entorpece la buena marcha administrativa de los Municipios? ¿Acaso las condiciones de la vida legal de un pueblo, son distintas cuando manda un Ayuntamiento ó Alcalde conservador, á cuando impera ó manda un Municipio ó Alcalde fusionista?

Pero preguntamos en vano, lectores. No es posible que se conteste, por que las preguntas que hemos hecho no admiten contestación. La cuestión es demasiado clara, para que el más miope no la vea al momento.

La pequeña política de los pueblos no tiene razón de ser alguna. Y si existe y se practica, por desgracia, no es ciertamente, para defender ideales, que mal pueden defenderse cuando los tales no existen, sino para halagar vanidades personales, ó satisfacer particulares egoísmos, en las suspiradas eumbres del poder.

¿Que puede esperarse pues, de una política que carece de ideales, puesto que ni aun tiene práctica finalidad, según antes ya hemos dicho?

Cierto que los que van comodamente sentados en el machito de la política local, serán primero mártires que confesores, y dirán que los caciques políticos sirven para conseguir á los pueblos cosas que ellos de por sí, no conseguirían. Pero como esto no es cierto, poq que los pueblos unidos, lograrían, harto más, que, lo que conseguirles pudieran esos políticos caciques, quienes á la postre y después de todo, no representan más que á su solo partido ó fracción; y aún cuando fuese cierto que estuviesen dispuestos á servir á los pueblos, las influencias que los dichos caciques adquieren, está ya visto que las utilizan tan solo para sí y sus paniaguados, y no para sus pueblos respectivos, de ahí, que la política local, aproveche tan solo para enjendrar idolillos de barro y tiramelos de Monterilla, que solo sirven para favorecer desmesuradamente á los amigos políticos de estos, y

sacrificar hasta la crueldad al que no lo és.

Mientras los pueblos pues, no se desengañen y sigan alimentando á esos partidos políticos de este ó del otro Alcalde, ó de aquel ó este Municipio, no esperen nada de bueno, por que nada absolutamente, por tal camino obtendrán.

Los alcaldes como los Ayuntamientos, no se diferencian, ni en lo más mínimo llámense como se llamen, política mente hablando. Igual resulta para el pueblo un Alcalde ó Ayuntamiento conservador, que un fusionista republicano ó carlista, por que todos han de gobernarle bajo de unas mismas leyes, y por ello es tan ridículo establecer diferencias y políticas parcialidades. Los Alcaldes como los Ayuntamientos tan solo se dividen en dos clases: en buenos y en malos Administradores de la Localidad. He aquí pues, los dos únicos partidos que deben existir en todo pueblo. El de los partidarios de una Administración, recta, decente y honrada, y el de los que convierten el Municipio en mina explotable de bastardos particulares intereses.

Los demás partidos locales que formarse puedan, no buscan el bien general del pueblo, ni aspiran á enaltecerle. Son por lo general sociedades mercantiles sin nombre; colegios de beca, que por lo que les conviene trabajan á favor de un cacique, para el que quieren fundar una rural Monarquía.

Por eso hemos dicho en el comienzo de este escrito y repetimos para terminar, que esas luchas y contiendas que los políticos de los pueblos sostienen con tanto empeño, no merecen otro nombre, que el de batallas de enanos, que nos llenarían de risa la boca, si en sus funestos resultados, no nos hicieran llorar.

FRANCISCO GOSALBEZ SAMPER.

A la "Revista Católica,"

Inútilmente trata la *Revista Católica* de truncar nuestros textos y palabras, para hacernos decir cuanto se le antoje y le venga en ganas.

Esa perversidad dialéctica que tan de manifiesto á la vez nos pone, el relajamiento moral de ese desdichado Semanario, quien para salir airoso en la discus-

sión no repara en los medios de que se vale, como rural Maquiavelo, de nada le ha de aprovechar; por que las personas sensatas, los hombres limpios de corazón, no han de aceptar de buenas á primeras cuanto el colega les cuente, como lo que contades nosotros audíáramos, sin que los hechos vengan á probar con su abrumador lenguaje, la verdad ó la mentira de las afirmaciones de los unos ó los ojos.

Es inútil por lo tanto repetimos, que, con terquedades de dañino imbécil, insista el Semanario Nocedalino en suponer que nosotros hemos atacado á los sacerdotes que escriben en periódicos, comiéndose la palabra *políticos*, por que lo escrito por nosotros escrito está, y ante ese testimonio irrecusable, se han de estrellar por cierto, todas las maldades dialécticas del colega y todos los recursos de mala ley que en la discusión emplea.

Ni aún para la defensa de la verdad, es lícita la mentira, señores del Sagrado Corazón de Jesús. Hasta para defender á Dios, fuera pecado mentir. Los medios han de ser tan lícitos y morales, como el fin que se persiga. Pretender asaltar el cielo con mentiras y falsedades, és tanto como querer llegar á la Región de los escogidos, para insultar á Dios, en las plenitudes de su Gloria y su poder.

¿En donde, en qué número de LA PATRIA CHICA, hemos atacado nosotros á los sacerdotes que escriben en periódicos que no tengan el carácter de políticos?

Venga la prueba de vuestras afirmaciones, que tan fácil os ha de ser presentar, si lo que decís es cierto, y que és lo único que os ha de conquistar á la vez, á los creyentes, ó rectificad en conciencia, lo que tan falsamente nos atribuis.

Pero nos cansamos en vano. Llamar á las puertas de vuestra conciencia, equivaldría á llamar al domicilio de un mudo. ¿Como han de rectificar unos hombres, que después de haberles desmentido en números anteriores, la falsedad de sus afirmaciones, tienen todavía las audacias y el descaro de insistir, sobre aquello que no prueban? Si en cosas que tan claramente se puede demostrar la falsedad de vuestros asertos, por que ahí están los números de LA PATRIA CHICA, para probar vuestras falsas. Si en cosas repetimos

que tan clara como evidentemente averiguarse pueden, procedéis con tal cinismo, ¿qué se puede ya esperar de vosotros, ni de vuestras conciencias ni de vuestros cultos, si convertís éstos en sacrilegio por que la moral no existe? ¿Qué os importa que en esas cuestiones, en las que la luz no pueda penetrar con la claridad que en la presente?....

Pero es inútil preguntaros. Haréis... lo que siempre habéis hecho con los documentos de la Iglesia, destripadores de sagrados textos. Haréis, lo que siempre hicisteis: adulterar la Evangélica palabra; prostituir los textos de las pastorales; falsear los documentos pontificios, y llamar finalmente humildad á la soberbia, obediencia á la rebeldía, católico al Nocedalino, hereje al fiel de Leon XIII, y sacerdote ejemplar, al tonsurado rebelde.

Más son inútiles vuestras arterias y vuestras falsedades y audacias. En vano trataréis de combatirnos con la calumnia y el falso testimonio, por que del mismo modo que el pueblo fiel no os escucha, cuando mentís amor al Vaticano y acatamiento á sus enseñanzas, de las cuales os burláis con interpretaciones impías; de la misma manera que no os creen, cuando os presentáis como dóciles discípulos del episcopado católico, únicamente augusto para vosotros cuando resulta íntegro el obispo, de la misma manera tampoco os han de creer sin pruebas las católicas conciencias, cuando les digáis falsamente que atacamos á los sacerdotes que escriben en la prensa, sin distinguir como nosotros distinguimos, entre los que cojen la pluma en defensa de Jesús, para reventarlos, de los que la usan tan solo en defensa de Nocedal, para llamarlos malos sacerdotes, clérigos rebeldes á la voz del Papa, y alborotadores del Tabernáculo, en mala hora, en él entrados.

A estos, sí; á estos sí, que les hemos atacado y los atacamos y los atacaremos y los quisiéramos raér del templo, y que su nombre se borrara y desapareciera de la Historia de la Iglesia.

A esos sí; á los que escriben en periódicos políticos, políticos, políticos, no hagáis el sordo ¡insensatos! políticos hemos dicho. Para los que escriben en periódicos políticos, no puede haber respeto en nuestras almas, ni sumisión filial en nuestros católicos corazones;

or que como sacerdotes rebeldes á la voz del Vicario de Jesucristo en la Tierra, que les prohibe tan terminantemente el colaborar en políticas publicaciones, tenemos el deber de combatirlos y atacarlos, ante Dios y ante los hombres.

Es falso pues; falso de toda falsedad, que LA PATRIA CHICA haya atacado á los señores sacerdotes que escriben en periódicos que no sean políticos. Falso de toda falsedad, que los ataques de nuestro periódico se hayan dirigido en el sentido general que tan calumniajamente se supone. Nuestras censuras, nuestros ataques, nuestros enconos, se han dirigido siempre y tan solo á los clérigos rebeldes que se mofan de las disposiciones pontificias, escribiendo en publicaciones políticas; pero nunca, jamás, de ningún modo, para esos dignísimos Ministros del Altar, que precisamente contraen un nuevo é inestimable mérito para nosotras, tomando parte en estos penosísimos trabajos de la periódica Prensa; pero para defender á Jesucristo por Jesucristo; y no á Jesucristo por Nocedal; para defender á la verdad Evangélica, para dirigir á los hombres por el camino del deber y la virtud, y no para desunir á la familia cristiana y envenenar la pura atmósfera del Tabernáculo, con los patojenos miasmas de un Nocedalismo sacrilego, como hacen esos Curas protestantes de las órdenes del Papa.

Ahí está el periódico *Soluciones Católicas* de Valencia, escrito por dignísimos Ministros del Altar, ante los cuales doblamos nuestras rodillas y agachamos la cabeza. Miradnos bien, jescritores de la *Revista* Contempladnos de rodillas y á los pies de sacerdotes periodistas. Oid nuestros aplausos; escuchad nuestros elogios, para esos santos varones que tan heroicamente se están ganando el Cielo en esta vida, defendiendo las doctrinas de Jesús en este hermoso Apostolado de la Prensa, nuevo púlpito á cielo abierto para ellos, y páginas de consolación, su periódico para nosotros. Pero no nos pidáis respeto, ni consideración, ni templanza, para el sacerdote rebelde que desobedece al Pontífice, porque faltáramos á nuestro deber si los respetáramos, y seríamos indignos de nuestro Dios, si calláramos ante su conducta y aplaudíramos sus rebeldías.

Guerra pues, á los sacerdotes que escriben en periódicos políticos, contraviendo á los mandatos del Papal pero guerra de exterminio, sin cuartel, á muerte.

En cuanto á la crítica que hacéis de nuestra conducta, por haber recomendado al público la asistencia á un Café cantante, os replicamos, que, insistimos en recomendar la asistencia del público al referido Café; por que si para vosotros la música selecta y el recitado de los dulces versos de Giffo y otros inspiradísimos vates, os repugnan, por que huelen á progreso, á nosotros en cambio nos encantan, y por eso, invitamos nuevamente al público á que asista á tal Café.

Y nada más ya, por hoy.

Escuela de Artes y Oficios

A continuación insertamos el anuncio que se ha publicado por la Secretaría de la Escuela de Artes y Oficios, y cuyo tenor literal dice así:

Desde el 15 del actual al 1.º del próximo Octubre queda abierta en la Secretaría de esta Escuela, la inscripción de la matrícula correspondiente al curso de 1898 á 99.

Dicha matrícula podrá efectuarse en los días no festivos de 7 á 9 de la noche, será gratuita y solo se exige de los aspirantes que en el acto de la inscripción prueben saber leer y escribir.

Los exámenes extraordinarios de las asignaturas que se cursan en esta Escuela se efectuarán del 25 al 30 del corriente mes. Cuantos deseen examinarse pueden pasar por la Secretaría de la misma antes del citado día 25, donde se les facilitará la papeleta de examen.

Alcoy 1.º Septiembre 1898.

El Secretario,
Vicente J. Pascual.

Noticias locales y generales

Clase de piano en el "Círculo Católico."

Hoy al anochecer, se inaugurará en el "Círculo Católico" de nuestra ciudad, el curso de piano, bajo la dirección del reputado profesor de música y querido amigo nuestro, D. Antonio Pérez Verdú, quien tan patriótica como cristianamente ofrece gratis su enseñanza á los socios obreros de este católico Centro.

Digna de aplauso y loa es la generosa y cristiana conducta del Sr. Pérez, quien con un desprendimiento que tanto le enaltece y honra, al ofrecer gratis sus valiosas enseñanzas al divino Arte de la música, tan acreedor se hace á la pública gratitud y estima de todos sus compatriotas y muy particularmente á la del elemento obrero, á quien le anticipa el pan de la vida, si la frase vale, con la instrucción musical que tan desinteresadamente ofrece á estos desheredados hijos de la fortuna, para quienes el piano puede ser el día de mañana el divino emisario del Arte, que llegue con manos pródigas á templar las angustias del hogar.

Reciba, pues, tan distinguido profesor de música, como buen alcoyano y amigo, nuestra más cariñosa y entusiasta felicitación por su patriótica y cristiana conducta, ante la cual holgaran nuestras alabanzas, porque ella se basta de por sí, para enaltecer la simpática persona de este honroso hijo del arte alcoyano, que tan alto escribe su nombre, ejercitando ese hermoso Apostolado del buen ejemplo.

La bajada de la calle del Caracol

Es necesario visitar esa desdichadísima pendiente ó bajada de la calle del Caracol, para poderse capacitar debidamente de los grandísimos peligros que la misma ofrece al público, efecto de no tener el oportuno muro ó paredón de resguardo la parte izquierda, bajando, de la misma, y del que tan necesitado se halla por el gran precipicio que ofrece ó tiene.

Es un verdadero milagro que ese vivero de criaturas, que continuamente se ven jugando en el punto que nos ocupa, no rueden al precipicio á cada momento. Y como Dios dice, guárdate y te guardaré, y cansarse puede de estar haciendo tantos milagros á diario, deber es, de la Autoridad local, el descansar á la Divina Providencia, á la que tanto trabajo está proporcionándole á diario, la sensible negligencia del Municipio alcoyano, sobre el desdichado punto que nos ocupa.

Obras de reparación

Se encuentran muy adelantados los trabajos de reparación que se están verificando en el camino que, bajando por Buda-Oli conduce á la máquina llamada de Barcelo, Tinte de Lluch y otros edificios industriales.

Función religiosa en San Agustín

Con motivo de conmemorar el día del glorioso San Agustín, el domingo último se verificó según tradicional costumbre, una función religiosa en la Iglesia, de la que es titular este Santo.

La Misa, fué celebrada á canto llano con órgano.

Ocupó la Cátedra del Espíritu del Santo, el joven y virtuoso sacerdote alcoyano D. Rigoberto Domenech, quien pronunció un sermón tan hermosísimo y á la vez tan elocuente y sabio, en honor del glorioso San Agustín, que cuanto dijéramos resultaría pálido en justa y merecidísima alabanza de ese modesto y joven Presbítero, cuya palabra se filtra en el alma con esos mágicos secretos de la dulzura Evangélica, y esos especiales dones para vencer, del sabio y del Apostol privilegiado.

Fuó la primera vez que teníamos el gusto de oír á este predicador notable, y á la verdad, que nos sorprendió de tal manera, que cada palabra suya determinaba en el corazón un latido y un pensamiento de admiración en la cabeza.

Nada de esas retóricas cursis y afectadas, de que tanto adolecen nuestros púlpitos rurales. Nada de esas palabras tormentosas y atronadoras, en las que parece como que el cielo se ha de conquistar á gritos y el convencimiento de las piadosas muchedumbres, sacudiendo aragonesas puñadas á las barandillas de los púlpitos. Palabra dulce, tranquila y sobre todo propia y reposada; sin esos almibares empalagosos de anticuados sermonarios, que más bien delatan á un loro que á un orador, ni esos tropos y símiles artificiales, que, cual los brillantes americanos, únicamente encantan y seducen á los ignorantes, con los colores y luces de su falsa pedrería.

Bajo tres puntos de vista, estudió el notabilísimo orador que nos ocupa, la gloriosa y monumental figura de San Agustín, ya que en él, según dijo tan elegante como gráficamente el orador, quiso hablar el Cristo de una sola vez, en sus tres caracteres de Apostol, Doctor y Pastor.

Estos tres caracteres del Santo en cuyo honor la fiesta se celebraba, fueron tratados con tal ciencia y maestría, por el orador que nos ocupa, que el devoto y admirado público, lo escuchaba como alma prisionera de su cristiana elocuencia.

Resultaría muy estensa esta reseña, si tuviéramos que reproducir, todo cuanto de notable y bueno espuso el sabio y elocuentísimo predicador nombrado, por lo que creemos haber dicho ya lo suficiente con lo espuesto.

Reciba pues, el docto y virtuoso ministro del Altar que ha dado motivo á estas tan entusiasmadas como sinceras líneas, la más cordial enhorabuena, que con el testimonio de su más profunda admiración le envía LA PATRIA CHICA, por su imborrable sermón del día de San Agustín, y recibámosla á la vez también todos los alcoyanos, al ver en este ilus-

trísimo paisano, una de las glorias más legítimas de la ciudad de San Jorge.

Las fiestas en la Sarga

El domingo último se verificó en el vecino caserío de la Sarga una solemne función religiosa en honor á la Madre de Jesús nuestra gloriosa Santa Ana, que fué costeada en su mayor parte por el cristiano Alcalde del nombrado caserío. También se celebraron fiestas populares y bailes al estilo del País, que amenizaron los acordes de una nutrida orquesta.

No hay para qué decir, que hubo *masclés* á todo pasto.

Después de celebrada la Misa Mayor que revistió la severidad y grandeza propias de un acontecimiento religioso de la índole del que nos ocupa, se verificó un alegre baile en la Plaza del pueblo, en el que tomaron parte numerosísimas parejas, entre las que predominaban los hijos del campo, de todas estas, nuestras deliciosas y alegres contornadas.

Una porción de distinguidísimas familias y personalidades alcoyanas, se dieron cita en el lugar de la fiesta, acudiendo en gran número desde nuestra ciudad y heredades próximas á la Sarga, donde se encuentran venerando varias de ellas en las hermosas posesiones de su propiedad, defendiéndose de los rigores estivales, que tanto se dejan sentir este año, en el casco de la población.

Entre las distinguidas personalidades y familias de Alcoy que se encontraban pues, en el lugar de la fiesta, según antes ya hemos dicho se contaban: las de nuestros queridos amigos D. Fabián Pascual, D. Rafael Santonja, D. Camilo Albors, D. Santiago Jordá y familias; D. Francisco Barceló, D. Vicente Gisbert Gisbert, la familia de Alemañy y otras que no nos es posible recordar.

Nuestras bellísimas y jóvenes paisanas estaban dignamente representadas por las angelicales y elegantes señoritas Maria Gisbert y Gisbert, Adela y Concha Pascual, Maria y Rita Santonja, Milagrito Silvestre y Emilieta Miguel, Aurelia y Conchita Albors, Luisa Alemañy y otra porción de frescos capullos alcoyanos que no nos es posible recordar.

El elemento joven de nuestro sexo fuerte estaba dignamente representado por el acreditado farmacéutico D. Francisco Altonso, D. Rafael Mataix, D. José Perez, D. Ricardo Santonja, D. Francisco y D. Emilio Silvestre, los distinguidos fotógrafos señores García y Valor, D. Rafael Abad Santonja, don Rafael Casasempere, D. Sixto Aracil, D. Antonio Perez, don Gonzalo Barceló, D. Carlos Gosalbez y otros varios que fuera prolijo enumerar.

También se encontraban los señores sacerdotes que oficiaron algunos de ellos en la función de la mañana señores, D. Antonio Verdú, D. Rafael Sanus, don Rafael Pérez, D. Miguel Aracil y D. Antonio Payá y Aracil.

Por la tarde á las cinco, se repitió el baile en la plaza del pueblo, al que concurrieron más de cuarenta parejas.

A las seis se verificó la procesión que fué solemnisísima y á la que salieron los distinguidos jóvenes alcoyanos D. Rafael Casasempere, D. Sixto Aracil, D. Antonio Perez y otros que no recordamos.

Al anochecer cada mochuelo se fué á su olivo en busca de los consuelos de la cena. Terminada ésta, un grupo de nuestros alegres jóvenes paisanos obsequiaron con una artística serenata en su hermosa posesión de los Pouets á D. Rafael Santonja ó hablando con más propiedad á sus encantadoras hijas y sobrinas aunque nos juren que no, los músicos. No hay para qué decir, que fueron estos recibidos con la galantería y cariñoso trato que tanto distingue á la simpática familia de Santonja, después de cantar cual consumados artistas selectos coros de nuestras más aplaudidas zarzuelas.

Terminada la serenata se improvisó una deliciosa Soirée á cielo abierto, que se verificó en la esplanada de la fuente próxima á la Era de la deliciosa finca que nos ocupa.

A la una de la madrugada terminó esta reunión, en la que tan agradables horas se pasaron, retirándose por fin el animado concurso tan altamente agradecido como satisfecho de las finezas y distinciones que para con todos tuvieron, los galantes dueños de la hermosa posesión de los Pouets.

Los panizos del término

El estado de los panizos en los secanos de nuestro hermoso término Municipal, es bastante satisfactorio. Pero se deja sentir tanto, la necesidad de las aguas en esta época de su granazón, que si el cielo no rocía pronto las sedientas plantas de estos, la próxima recolección del maíz, dejará bastante que desear en los rendimientos de la misma.

También se resienten bastante de la falta de aguas los maizales de las huertas, particularmente los de aquellas partidas que andan algo escasas del líquido elemento; pues aún cuando el estado de los mismos, está más atrasado que en el de los secanos, comienzan á estar ya necesitadas sus plantas, del celestial rocío.

¡Quiera Dios, pues, que el bienhechor influjo de la lluvia, riegue cuanto antes los fértiles y lozanos campos de nuestro abundoso término Municipal, para bien de nuestros colonos y propietarios todos.

Servicios de coches en Alcoy

La Viuda de Vicente Alós, que hace ya algún tiempo, se separó de la Sociedad que han constituido los cocheros alcoyanos para el servicio de la población, ha montado por su cuenta un nuevo servicio de coches para la misma, con todas las comodidades que desearse puedan y

á precios sumamente económicos.

La referida señora, que como sabrán nuestros lectores, está al frente de la Posada de la Viuda en la Plaza de San Agustín, ha establecido la Administración de su nuevo servicio de coches, en el local de la misma posada, á donde podrá dirigirse el público en demanda de lo que necesite sobre este particular, y para cuyo efecto, cuenta y pone á disposición del mismo, el servicio de dos coches, dos tartanas y una jardinera.

Función religiosa en la Ermita de Polóp

El domingo último, se celebró una solemne función religiosa en la Ermita de Polóp á espensas de nuestra distinguida y respetable paisana señora D.^a Amelia Romace Valor, y digno esposo el reputado notario y querido amigo nuestro, D. Pedro María Santonja.

Un numeroso público compuesto de piadosos hijos del campo y distinguidas familias de nuestra ciudad, que se encuentran veraneando en sus deliciosas fincas del encantador Polóp, ocupaba por completo, la espaciosa Nave de la Ermita.

Nutrido coro de voces acompañado al armonium por el notable pianista alcoyano D. Enrique Peydro, interpretó durante el santo sacrificio, la inspirada Misa del Maestro Casaus.

La fiesta se celebró en honor de los Santos Abdon y Senen, ocupando la Cátedra del Espíritu Santo, el virtuoso y docto predicador alcoyano D. Enrique Abad, quien pronunció un panegírico tan hermoso y saliente, como todos los que pronuncia este correcto orador sagrado, cuya evangélica palabra tiene todos los encantos de la doctrina católica y tanto se aleja y separa, de la de los oradores del montón.

La proposición que desarrolló este distinguido predicador, fué la siguiente. Los Santos Abdon y Senén, muriendo en aras de la fé y de la caridad, declararon la guerra á la indiferencia y egoísmos del siglo.

El cristiano público que lo escuchaba y á quien el orador tenía pendiente de su palabra, quedó tan grata como profundamente impresionado.

Felicitemos pues, á los cristianos dueños de la hermosa posesión de Paciencia, por lo bien que saben gastar su dinero, costeando cultos tan solemnes como el que ha dado motivo á estas líneas, y felicitamos igualmente al elocuente orador sagrado y tan respetable como querido amigo nuestro D. Enrique Abad, por su tan notable como hermosísimo sermón del último domingo.

Las veladas musicales de la Plaza de San Agustín

Con motivo de haber sido el último domingo el día de San Agustín, se celebraron en las noches del sábado y domingo últimos, las dos veladas musi-

cales que se verifican todos los años en la Plaza del Santo antes nombrado, la víspera y día del mismo.

La «Primitiva» ha confirmado una vez más en estas amenas y deliciosas veladas, el justo renombre y fama de que goza, interpretando á la perfección y magistralmente selectas composiciones musicales.

Un numerosísimo público, ávido de escuchar las dulces y sonoras notas de la «Primitiva» y de disfrutar á la vez, del agradable fresco de la noche, ha acudido á la Plaza de San Agustín en las dos veladas que nos ocupan, convirtiendo en encantador y delicioso paseo, la soberbia y espaciosa plaza principal del pueblo, en las que tan deliciosas veladas veraniegas se han celebrado en años anteriores, y tan solitaria ha estado en el presente, por haberse suprimido éstas á consecuencia de patrióticas preocupaciones que nosotros no podemos por menos de respetar, siquiera no sea más que en atención á los méritos del sentimiento generoso que las engendró, y sobre lo cual, dijimos ya en su día, lo que fuera ocioso repetir aquí.

San Agustín ha enmendado al menos un poco la cosa con las dos veladas dichas, y consolarnos debemos por lo tanto con lo que se nos ha dado aunque no sea más que por aquello de, que, más vale algo que nada.

Nuestra enhorabuena pues, á la artística Corporación de la «Primitiva», por el selecto y escogido trabajo musical, que tan á conciencia á interpretado en las dos noches nombradas, y cuyo trabajo con tanto agrado como satisfacción le ha escuchado y aplaudido el público alcoyano.

El muro caído de la carretera de Bañeras

Anteayer martes quedó terminado el levantamiento del último trozo de paredón en dirección á Bañeras, que mide una extensión de treinta metros, y por cuyo punto se han empezado muy acertadamente los trabajos de reparación, por ser, el, en que la carretera resultaba más estrecha.

Atendido el brevísimo tiempo que han gastado en el levantamiento del trozo de paredón referido, las dos brigadas que en él trabajan, cuales son, la encargada de las obras del Cementerio y la que construyó recientemente el alcantarillado de nuestro Hospital, es de esperar que, dentro de brevísimo tiempo, el importantísimo paredón que nos ocupa, sostén de la carretera de Bañeras, por el que tanto tiempo hemos suspirado, quedará completamente reedificado por fin

Clinica dental

Uno de estos pasados días salió para la Corte, donde estará una larga temporada, el distinguido médico alcoyano y querido amigo nuestro D. José Martínez Bayarri, dedicado á estudiar los últimos adelantos de la Ciencia en las enfermedades de la boca, para luego ponerse al

frente del acreditado gabinete que en esta ciudad tiene establecido su señor padre político don Francisco Agulló en la calle de Polavieja como ya saben nuestros lectores, ya que este señor piensa trasladarse á Alicante á reunirse con su hija, la acreditada profesora en el arte dental, que en el corto tiempo que lleva de ejercer su profesión en la Capital de la Provincia, tan numerosa como distinguida clientela se ha conquistado.

Dadas las condiciones de superior competencia que han de concurrir en el Sr. Martínez, para la nueva profesión á que dedicarse piensa, por su carácter de médico que, tantas analogías y relaciones estrechas guarda y tiene con la Medicina y Cirujía dental, predecirse casi puede un seguro éxito al Sr. Martínez cuando inaugure sus trabajos, pues no cabe duda alguna que las garantías científicas que su nombre ofrece, han de llevarle á su Clínica, un público tan selecto como numeroso, y por lo cual le anticipamos ya y desde luego, nuestra más cariñosa y leal enhorabuena.

Reformas urbanas

Tan pronto concluyan los trabajos de reparación que se están llevando á efecto en el camino que conduce á la máquina llamada de Barceló, de los que ya hemos dado cuenta en otro lugar del periódico, se procederá á la realización de varias reformas urbanas, de las que tan necesitado se encuentra nuestro pueblo.

Según tenemos entendido por autorizadísimo conducto, las dichas reformas urbanas, comenzarán por el derribo de las casas denunciadas de la calle de San Roque.

Regreso

Después de una larga temporada de veraneo, en su hermosa posesión de Tibi, ha regresado uno de estos pasados días á nuestra ciudad, el ilustradísimo profesor de 1.^a enseñanza y querido amigo nuestro, D. Juan Antonio Cremades.

Sea bien venido.

D. Francisco Moltó y Valor

Procedente del balneario de Benimarfull, llegó hace unos días á este pueblo, el tan distinguido amigo nuestro como respetable hombre público D. Francisco Moltó y Valor, bastante mejorado de la afección que padece.

Noy hay para qué decir, lo mucho que celebraremos continúe la mejoría de este simpático enfermo, á quien dá LA PATRIA CHICA, su más cortés y cariñosa bienvenida.

Las fiestas de Villena

El domingo próximo saldrán para Villena, los distinguidos músicos cantores pertenecientes á la laureada Corporación de la «Primitiva», D. Francisco Aznar y D. José Badia, quienes han sido contratados para tomar parte, de tenor el primero y de contralto el segundo, en las inspiradísimas y grandiosas Misas de los Maestros Mercadante, Querubini y Giner, que se han de cantar en las solemnidades religiosas que durante los días seis siete y ocho del corriente mes, han de celebrarse en la ciudad de Villena, en honor de la Divina Patrona de este pueblo, la Santísima Virgen María.

Tercer Centenario de la dedicación de la Iglesia del Santo Sepulcro, y de la fundación de la Orden y primera Comunidad de Religiosas Agustinas Descalzas.

El día ocho del actual, fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, se celebrará en la Iglesia del Santo Sepulcro una solemne función religiosa conmemorativa del tercer Centenario de la Iglesia del Santo Sepulcro, como de la fundación de la Orden y primera Comunidad de Religiosas Agustinas Descalzas.

La virtuosa priora de este Monasterio del Santo Sepulcro, ha circulado una hoja escrita con el más vivo y santo fervor religioso, pidiendo la cooperación y ayuda de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, y llamando también y á la vez, á las puertas de los católicos todos de la ciudad de San Jorge, para que en modesto óbolo, contribuyan respectivamente á la fiesta que se anuncia, tan esencialmente religioso y alcoyano.

Conociendo pues, como conocemos los católicos sentimientos de este pueblo devoto y generoso y los no menos piadosos y patrióticos de nuestra Excelentísima Corporación Municipal, estamos seguros, no ha de faltar á la virtuosa é ilustrada solicitante Sor Rosario del Corazón de Jesús, la cooperación y ayuda de nuestro Ayuntamiento reclama y con tanto gusto este la concederá, como dignísimo sucesor de aquel católico Ayuntamiento de Alcoy que en 1598 se reservó *in perpetuum* el Patronato de este Monasterio é Iglesia del Santo Sepulcro, así como estamos seguros igualmente, de que, tampoco ha de faltarle el más decidido apoyo de los católicos alcoyanos, pues no dudamos que todas las clases de nuestra ciudad, contribuirán con el modesto óbolo que se solicita, á los santos fines que tan cristianamente se persiguen.

Felicitemos, pues, sinceramente á la tan virtuosa como ilustrada priora de este Monasterio del Santo Sepulcro, por el cristiano y patriótico pensamiento que ha tenido de celebrar la fiesta religiosa conmemorativa del tercer Centenario antes nombrado, á la cual no hay para qué decir, que prestaremos el modesto concurso que se interesa, siquiera no sea más, que, para poder espresar con él, nuestros sentimientos de amor y de respeto á las tradiciones religiosas de la Patria, que tan santas y queridas resultan siempre, para toda alma católica y amante de su País.

Toros de calle en Concentaina

El domingo último se verificó una corrida de toros de calle en la vecina población de Concentaina.

El espectáculo se celebró en la Plaza del pueblo, al que acudió un numeroso gentío.

Una sensible desgracia ocurrió poco antes de comenzar la corrida, y á la cual dió motivo el haber caído un chico de una de las improvisadas vallas, partiéndose la cabeza y saltándole un ojo.

Rara es la vez que no hay algún triste incidente que deplorar, en estas populares diversiones, cuyos permisos para verificarlas, debieran en nuestro concepto regatearse más por las autoridades.

A la Comisión de Higiene

Ante la frecuencia con que de algún tiempo á esta parte se presentan en nuestra ciudad invasiones de ciertas fiebres, que, no sabemos como se llaman, pero que nos basta con saber que por desgracia varias de ellas terminan por defunciones, no podemos por menos de llamar la atención de la Comisión de Higiene, para que fije su atención, sobre las condiciones del alcantarillado público de Alcoy, el cual, según entendido tenemos por persona perita, carece de la corriente necesaria, para poder dar salida á las inmundicias que las aguas arrastran, formándose por consecuencia, peligrosos estancamientos fec-

les, que hay necesidad á toda costa de evitar.

Hace ya muchísimo tiempo que personas facultativas vienen observando que la frecuencia con que se presentan en Alcoy focos infecciosos, arranca ó nace, de la época en que, se construyó en nuestra ciudad el dichoso alcantarillado, que tan poca corriente ofrece en algunos puntos, según antes ya hemos dicho, y es preciso por lo tanto, dedicar una atención muy preferente al asunto que nos ocupa, puesto que afecta tan trascendental importancia por referirse á la delicadísima materia de la salud pública, ante la cual, no debe andarse con regateos ni dilaciones de ninguna clase, y toda precaución es poca.

Esperamos pues, que la digna y celosa Comisión de Higiene en nuestra ciudad, estudiara con el interés debido el importantísimo asunto que á su alta consideración esponemos á fin de que, una vez y debidamente madurado dicho asunto proponga al Ayuntamiento las reformas que estime se deben hacer en el alcantarillado público, entre las que creemos la más importante la de que se le dé á éste, la corriente que necesita y de la que en tantos puntos carece, pues aparte de la observación hecha por las personas facultativas á que antes nos hemos referido, la sola razón natural, ya claramente nos dice, que los estancamientos fecales, entrañan un gravísimo peligro para la pública salud, y deben por lo tanto hacerse desaparecer á cualquier costa.

El heuido del lunes

Anteayer martes al anochecer, le fueron administrados los Santos Sacramentos á Rafael Boti Vila (a) el Malo, herido como ya saben nuestros lectores en la noche del último lunes.

Durante el día de ayer se inició una ligera mejoría en el paciente, continuando éste, en estado relativamente satisfactorio anoche á las diez.

Niña ahogada

A la una y media de la tarde del martes último se ahogó una pobre niña de unos seis ó siete años de edad, en el lavadero particular de una de las casas de la calle de Santa Isabel, antes Sardina.

Círculo Católico

En la semana próxima pasada, se han recaudado en el «Círculo Católico», para contribuir á los gastos de esta Sociedad, ciento tres pesetas, producto del tanto por ciento que sobre el importe de los jornales que pagan á sus operarios, los señores industriales, se han comprometido éstos, á abonar semanalmente á dicha Sociedad.

Y puesto que del «Círculo Católico» nos ocupamos, aprovechemos la ocasión para decir á esas buenas almas que se han permitido circular por ahí, la falsedad, de que nuestro periódico ha atacado en números anteriores á dicho Centro, que tan altos respetos como simpáticas consideraciones nos inspira, que maltrata á la verdad quien diga que LA PATRIA CHICA, ha atacado en poco ni en mucho, á la Sociedad en cuestión, y asegura no se enseñará un número de nuestro periódico, en que se hable por nosotros de ese católico Centro, en el sentido que tan calumniosamente se nos imputa.

Los hechos pues, no se discuten. Se prueban

Desgracia en una Máquina

En las primeras horas del lunes último y en la fabrica del inteligente y activo industrial D. Juan Atienza, tuvo la desgracia un pobre niño de que le cogiera el pié, el accesorio de uno de los artefactos de la maquinaria, produciéndole heridas de consideración.

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria, y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, NO IRRITA y, mezclándola con agua, resulta aún MUY SUPERIOR a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco. Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico potente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Sainz Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis, gonorrea, erisipela, escorbuto, lagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes de España y del extranjero.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las más aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus resultados terapéuticos que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas, deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

ESPACIO DISPONIBLE

BAÑOS NATURALES Y DUCHA

Fonda de Rigal de 6 de la mañana a 12 de la noche:

PRECIOS

Un baño, una peseta.
Nueve baños en abono, pago adelantado, 7 pesetas.
Baños medicinales, precios convencionales.

Coches Albaida, Onteniente Fuente Higuera, a las diez de la mañana.
Coches Bañeras a las once y media mañana.

Administración: FONDA DE RIGAL.

LOS TRES RATAS

En esta fábrica encontrará el público toda clase de espíritus y aguardientes de vino de

BAUTISTA ROMEU

Depósito de los selectísimos vinos de la Rioja, como de toda clase de licores y jarabes del País y extranjeros.

Se expenden también horchatas, limonadas, jarabes, refrescos espumosos, cervezas y chocolates de las más acreditadas marcas, en el espacioso local que divide la horchatería del depósito general de vinos, establecido en la

Calles de San Lorenzo, n.º 1,
ESQUINA A LA DEL VALL

IMPRENTA DE "EL SERPIS,"

En esta imprenta encontrará el público, completo surtido en TARJETAS de fantasía, blancas y de luto SOBRES de todas clases ESQUELAS Y RECORDATORIOS

También se hacen toda clase de trabajos tipográficos, como libros, folletos, circulares, facturas, estados, prospectos, etc.
SANTA REBA, 10,
ALCOY

LA PATRIA CHICA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Se publica todos los jueves por la tarde

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PAGO ADELANTADO

Alcoy: Un mes. 0'50 Ptas.
Fuera: Trimestre 2'00 id.

ESPACIO DISPONIBLE